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Los embalses de la región han llegado a sus niveles de agua más bajos de 
los últimos años, sobre todo aquellos ubicados en Elqui y Limarí. El caso 
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En medio de la manifestación hubo un especial llamado a la justicia

La protesta de los comerciantes recorrió el centro de Ovalle. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Los locatarios y vendedores formales del centro realizaron 
esta manifestación para denunciar los constantes robos 
de los que son víctima a diario. De esta manera exigieron 
soluciones concretas y mayor justicia, en consideración de 
los delincuentes que fueron recientemente detenidos, pero 
inmediatamente liberados. 

La inseguridad es un problema que 
aqueja día a día a los comerciantes del 
centro de Ovalle, quienes acusan ser 
víctimas de constantes robos a sus 
locales comerciales. 

En consideración de que estos hechos 
han seguido ocurriendo, los locatarios 
decidieron salir a las calles para realizar 
una protesta, manifestando su des-
contento por la inseguridad, agregando 
otras problemáticas como el comercio 
ambulante y los prostíbulos clandestinos 
que se han instalado en el centro de la 
capital limarina. 

La manifestación inició en calle 
Benavante, al ser este uno de los prin-
cipales puntos del comercio ovallino. 
Posteriormente, el grupo de aproxima-
damente 30 manifestantes recorrió la 
Alameda hasta llegar a la Municipalidad 
de Ovalle, a quien les exigen mayor 
rigurosidad con los ambulantes y las 
patentes que se entregan en la zona. 

Óscar López es uno de los comerciantes 
que se manifestó en la tarde de este 
miércoles y comentó la problemática 
que les está afectando, “la situación 
ya llegó a un límite, hemos sido muy 
afectados por el tema delincuencia y el 
comercio ambulante. A pesar de todos 
los compromisos que se hicieron el año 
pasado, lamentablemente no hemos 
llegado a ninguna solución”. 

Quien también tomó vocería durante 
la protesta fue el comerciante Robert 
Paulsen, “esto nace del descontento 
que tenemos todos por la ola de robos. 
En Ovalle se viene deteriorando hace 
mucho tiempo la condición de segu-
ridad, no tenemos la certeza de que 
las autoridades estén realizando su 
trabajo, porque hay sectores en donde 
están robando prácticamente todos los 
días”, apuntó.

El veterinario Patricio Roco también ha 
sufrido con la inseguridad en el sector, 
ante lo cual también se sumó a la ma-
nifestación, “yo en lo particular sufrí un 
robo grande, de mucho capital, pero en 
general todos los días nuestros vecinos 
se están viendo afectados, con robos que 
pueden parecer pequeños, pero que no 
son menores para una empresa peque-
ña. Protestamos porque hemos tenido 
reuniones y muy buenas intenciones 
de las instituciones y autoridades, pero 
en la práctica no hemos tenido ningún 
resultado positivo, es peor aún, los delitos 
se han incrementado”, sostuvo. 

CRÍTICA A LA JUSTICIA 
Durante el último fin de semana 

Carabineros detuvo a seis personas por 

robo en el sector de Benavente, pero 
estas fueron dejadas en “libertad”, con 
medidas cautelares menores como 
firma quincenal. 

Por esta razón, uno de los principales 
apuntados por los comerciantes en 
esta manifestación fue el juez Luis 
Muñoz Caamaño, a quien incluso se 
le dedicó un lienzo especial. 

“Hubo 6 detenidos con casi 100 
reiteraciones en total, pero a pesar 
de eso fueron dejados en libertad 
como si nada. Estamos cansados 
de esta situación, y pedimos que 
las autoridades reaccionen. Esto es 
muy peligroso, porque después que 
el juez deja a los delincuentes libres, 
estas personas llegan a los mismos 

negocios para tomar represalias”, 
indicó Óscar López. 

Patricio Roco complementó estas 
palabras señalando que “hay una banda 
que nos acosa permanentemente, se 
meten por los techos, cada uno tiene 
como 30 detenciones, pero cuando 
los detienen quedan libres al otro día. 
Nosotros somos los afectados por esta 
situación, mientras los jueces pueden 
dormir tranquilos”. 

COMPROMISO DE LA AUTORIDAD
Respecto a esta manifestación, el 

alcalde de Ovalle Jonathan Acuña 
Rojas señaló que “desde una labor 
más bien preventiva de la Dirección de 
Seguridad, hemos estado realizando 
diferentes acciones en pos de mejorar 
los niveles de inseguridad”. 

El jefe comunal agregó que “el año 
pasado conversamos con los comer-
ciantes históricos de la parte céntrica 
para generar acuerdos que pudiesen 
beneficiar esa sensación de seguridad” 
y remarcó que “sabemos que hay una 
acción que tiene que ir de la mano 
con la función que realiza Carabineros 
respecto del Orden Público. Y le hemos 
solicitado a la delegada provincial mayor 
cobertura y tomar acción respecto a 
estas situaciones”. 

Añade que “prontamente comenza-
remos una fiscalización respecto a las 
patentes, y en los casos necesarios, 
vamos a clausurarlos con el objeto 
de mantener la seguridad en todos 
estos sectores”. 

Respecto de lo obrado por el Municipio 
para mejorar la sensación de seguridad 
en el sector Benavente, el alcalde 
agrega “hemos realizado bastantes 
inversiones en diferentes puntos de 
la ciudad. Hemos seguido instalado 
monopostes, luminarias. Tenemos un 
gran proyecto que va de la mano de la 
inversión del Plan Calles sin Violencia, 
que es el recambio e instalación total 
de nuevas  luminarias, en el sector 
Benavente, hasta llegar al sector del 
mall. Esta idea también responde a 
la necesidad que tenemos de gene-
rar un espacio con mayor seguridad, 
mayor iluminación y menos espacio 
también, para que los delincuentes 
pueden actuar”.

Por su parte, la Delegada Presidencial 
del Limarí, Marily Escobar Oviedo, 
confirmó que “como delegación esta-
mos al tanto de la problemática de los 
comerciantes y las necesidades que 
han manifestado en el último tiempo, 
ya nos pusimos en contacto y se está 
coordinando una reunión para dialogar 
al respecto, para gestionar las nuevas 
vías de solución”.

Comerciantes de Ovalle protestan 
para pedir seguridad 

CERCA DE 30 PERSONAS PARTICIPARON CON LIENZOS Y BANDERAS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Sequía extrema: Embalse 
Cogotí se queda sin agua 

AVANZAN GESTIONES PARA DECLARAR ALERTA SANITARIA 

Imágenes satelitales del embalse Cogotí, en su comparación de febrero del 2023 (12% de su 
capacidad) y febrero de 2024 (0%). 

CEAZA

Los embalses de la región han llegado a sus niveles de agua 
más bajos de los últimos años, sobre todo aquellos ubicados 
en las provincias del Elqui y Limarí. El caso más grave es el de 
Cogotí en la comuna de Combarbalá, ya que la escasa agua que 
queda no alcanza a salir por las válvulas del tranque. 

Durante la jornada de este miér-
coles, el CEAZA publicó un nuevo 
reporte sobre los embalses de la 
Región de Coquimbo, encendiendo 
una vez más las alarmas en cuanto 
al tema hídrico. 

Los embalses de la Provincia del 
Choapa presentan números más 
alentadores, recordando que en esta 
zona hubo más precipitaciones du-
rante 2023, es así como El Bato y 
Los Corrales están al 31 y 45% de 
su capacidad respectivamente. 

No obstante, la situación en las 
provincias del Elqui y Limarí es ca-
tastrófica, con los niveles más bajos 
de los últimos años. El embalse 
Puclaro en Vicuña y Recoleta en 
Ovalle están al 5% de su capacidad, 
mientras La Paloma en Monte Patria 
llega solo al 3%.

Sin embargo, el caso más grave está 
en el embalse Cogotí en la comuna 
de Combarbalá, con un 0% de su 
capacidad. Si bien es cierto, este 
tranque aún presenta 0,7 hectómetros 
cúbico, el agua es tan escasa que 
no alcanza a salir por las válvulas. 

“En los últimos cinco años, las pre-
cipitaciones han estado por debajo 
de lo normal, lo que ha provocado que 
los caudales de agua se mantengan 
en valores mínimos por cuarto año 
consecutivo y en la temporada actual 
presentan un 29% de los históricos 
en Elqui, 22% en Limarí y 42% en 
Choapa”. Por tal razón, “en este mo-
mento el agua embalsada en Elqui es 
de un 11% de su capacidad, Limarí 
un 4% y Choapa un 43%”, informó 
el boletín del CEAZA. 

Por otro lado, se anticipa que las 
temperaturas promedio estarán por 
encima de lo normal en los sectores 
interiores. Ante lo cual el reporte in-
dica que “las temperaturas promedio 
debieran ser mayores respecto a años 
previos en donde el fin del verano 
se desarrolló bajo una condición La 
Niña. Considerando que aún persiste 
el verano, se sugiere seguir atento a 
los pronósticos y la eventual emisión 
de alertas”

A pesar de que actualmente la 
región está experimentando una 
intensa fase de El Niño, se prevé 
que esta situación se debilite en 
los próximos meses, lo que podría 
llevar a una fase neutra entre abril 
y junio. El Boletín Climático apunta 
que “en términos de precipitación, 
lo anterior implica que no hay aún 
certeza si el trimestre abril/mayo/
junio será normal, lluvioso o seco, 
en cuantas oscilaciones en escala 
intraestacional (con periodicidad 
entre 30 y 50 días), pueden llegar a 
modular la precipitación en la región 
independiente de la fase del ciclo 
ENOS”.

GESTIÓN DE AUTORIDADES 
La Delegada Presidencial del Limarí, 

Marily Escobar Oviedo, manifestó 
que en medio de esta grave sequía 
se está trabajando en soluciones 

en conjunto con otras autoridades, 
“estamos pendientes al desarrollo 
de esta crisis hídrica y estamos 
constantemente reuniéndonos con 
alcaldes, seremis, servicios relacio-
nados y actores importantes dentro 
de este caso, con el fin de buscar vías 
de solución desde todas las aristas 
posibles. Asimismo, como gobierno 
queremos mantener informada a la 
comunidad sobre el transcurso de 
esta problemática y que se asegure 
este recurso”, apuntó. 

En esa línea, el gerente de Aguas del 
Valle, Andres Nazer Vega, comenta 
las gestiones que se realizan junto 
a las juntas de vigilancia con el fin 
de garantizar el agua para consumo 
humano, “desarrollamos un traba-
jo permanente con las Juntas de 
Vigilancia. En el último año, esta tarea 
se ha redoblado y hemos generado 
nuevos acuerdos con las Juntas de 
Vigilancia de Elqui, Choapa, Illapel, 

Huatulame y Combarbalá, para ase-
gurar la disponibilidad del recurso 
hídrico y priorizar el consumo humano 
ante el crítico escenario de sequía 
que enfrentamos”, apuntó. 

En cuanto al caso específico de 
Ovalle, Nazer detalla que “es fun-
damental prontamente cerrar un 
nuevo convenio con la Junta de 
Vigilancia del río Limarí que considere 
la situación de esta cuenca, que 
debería conseguir hacer compatible 
las necesidades agrícolas de la pre-
sente temporada- por desgracia ya 
muy desmejorada- con reservar una 
cantidad mínima en el embalse para 
uso exclusivo del consumo humano,  
que haga posible asegurar el agua 
potable que requiere la población 
en los próximos meses”.

ALERTA SANITARIA 
Una de las reacciones a la sequía 

ha sido por parte de la diputada 
Nathalie Castillo, quien ha propuesto 
la declaración de Alerta Sanitaria 
para la Región de Coquimbo, lo 
que también ha sido apoyado por 
el senador Daniel Núñez.  

Al ser consultada por Diario El 
Ovallino, la parlamentaria comentó 
que “a nivel regional las gestiones 
avanzan, particularmente por el 
interés que ha concitado y generado 
esta propuesta en la comunidad 
y porque, además, tiene respaldo 
social al ser una definición propia 
de mesa tripartita de Alfalfares. 
Por eso es que ya se ha conversado 
este tema con el delegado Galo 
Luna para que evalúe gestionar 
la aplicación de esta Alerta que 
ayudará a solucionar problemas de 
salubridad y saneamiento derivado 
de la falta de agua”. 

En esa línea agrega que “tam-
bién ingresaremos un Proyecto de 
Resolución sobre lo mismo para que 
el presidente Gabriel Boric considere 
decretar está alerta que ayudará, 
desde el aspecto de la salud pública, 
a combatir los efectos negativos 
de la sequía en los territorios y en 
los sectores periurbanos”. 

Asimismo comenta que se está 
por ingresar un proyecto de ley que 
entregue mayores garantías e ins-
trumentos a pequeños y medianos 
regantes, en el marco del Decreto 
de Catástrofe que ya está aplicada 
en la región.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Región de Coquimbo

ESTAMOS PENDIENTES 
AL DESARROLLO DE ESTA 
CRISIS HÍDRICA Y ESTAMOS 
CONSTANTEMENTE 
REUNIÉNDONOS CON 
ALCALDES, SEREMIS, 
SERVICIOS RELACIONADOS 
Y ACTORES IMPORTANTES 
DENTRO DE ESTE CASO, 
CON EL FIN DE BUSCAR 
VÍAS DE SOLUCIÓN DESDE 
TODAS LAS ARISTAS 
POSIBLES”

MARILY ESCOBAR OVIEDO
DELEGADA PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ 
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Hospital de Ovalle integrará este año a 
catorce nuevos especialistas médicos

TRAS DECLARACIÓN DE FENPRUSS

Los médicos tienen distintas especialidades relacionadas a la cirugía pediátrica, medicina de urgencias, pediatría, psiquiatría adulto y pe-
diátrica, medicina interna y ginecología.

CEDIDA

El director del Hospital de 
Ovalle detalló que “la llegada 
al Hospital de Ovalle será de 
manera gradual a contar del 
mes de julio, por lo tanto, 
desde esa fecha ya estarán 
haciendo turnos y atendiendo 
a nuestros pacientes” 

A raíz de las declaraciones emiti-
das en la edición de ayer del Diario 
El Ovallino, por parte del gremio 
FENPRUSS y que tenían relación 
sobre la falta de especialistas mé-
dicos, el director de la institución, 
Leopoldo Oyaneder, aclaró que este 
año llegarían catorce nuevos espe-
cialistas al recinto, dos de ellos ya 
están trabajando a contar de esta 
semana, otros dos se integrarán en 
los próximos días, mientras que el 

resto debería comenzar a llegar a 
la comuna desde el mes de julio. 

El director explicó que “en total 
serán catorce médicos que se inte-
grarán al hospital este año, cuatro 

de ellos ya están haciéndolo en 
estas semanas, por lo que contare-
mos con un otorrinolaringólogo, un 
cardiólogo y un gastroenterólogo, 
y es de mi interés enfatizar que, 
a contar desde este lunes, ya se 
incorporó un nuevo oftalmólogo, 
el Dr. Francisco Corvalán, quién 
ya está recibiendo las consultas 
de nuestros pacientes”.    

Estos cuatro especialistas no se-
rían los únicos que va a integrar al 
personal del Hospital de Ovalle, ya 
que, a contar de julio, según explicó 
Leopoldo Oyaneder, “llegarán diez 
nuevos médicos que hicieron sus 
especialidades por medio del sistema 
de becas del Ministerio de Salud, 
quienes los destinaron al Hospital 
de Ovalle a retribuir con seis años 
de trabajo el financiamiento de sus 
estudios”.  

Estos diez médicos tienen distin-
tas especialidades relacionadas a 
la cirugía pediátrica, medicina de 
urgencias, pediatría, psiquiatría 
adulto y pediátrica, medicina in-
terna y ginecología. El director del 
Hospital de Ovalle detalló que “la 
llegada al Hospital de Ovalle será 
de manera gradual a contar del mes 
de julio, por lo tanto, desde esa 
fecha ya estarán haciendo turnos 
y atendiendo a nuestros pacientes, 
como también ayudándonos a agi-
lizar nuestros tiempos de espera”. 

Respecto a la alta demanda por 
consultas oftalmológicas del hos-

pital, el director comentó que “ac-
tualmente serían cinco médicos 
oftalmólogos que hacen todo lo 
posible por resolver los problemas de 
salud de las personas, junto a ello, 
hemos establecido una estrategia de 
licitación para compras de servicios 
médicos para operar pacientes en 
horas donde el personal de jornada 
ya no está en el establecimiento, 
con el fin de disminuir los tiempos 
de espera por cirugías”.

Junto a estas estrategias, el 
Hospital de Ovalle también adquirió 
recientemente nuevo equipamiento 
oftalmológico para renovar los im-
plementos con los que se realizan 
operaciones de cataratas y, además, 
estableció un sistema de confir-
mación de citas de pacientes vía 
mensajería de texto, con la finalidad 
de reducir la pérdida de horas por 
pacientes que no se presentan a 
las consultas. 

Por otro lado, y como es sabido 
por toda la comunidad, el recinto 
no cuenta con una buena señal de 
internet y celular, así que el director 
aseguró “se ha tomado conocimiento 
de la existencia de empresas que 
pueden subsanar esta situación y 
que pueden instalar amplificadores 
de señal de manera gratuita para 
el hospital, lo cual beneficiará a los 
pacientes y los funcionarios, así que 
estamos trabajando en el camino 
administrativo para poder llegar a 
esta solución”.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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En la zona destacan legado del expresidente 
Piñera a un mes de su fallecimiento 

EN TEMAS COMO EL DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA HÍDRICA

El exmandatario Sebastián Piñera siempre mostró un cariño por la ciudad que lo acogió en 
sus vacaciones de juventud.

LAUTARO CARMONA

Quienes trabajaron junto al exmandatario en la región 
resaltaron la gran cercanía que tenía con el territorio y 
destacan que un buen homenaje hacia él sería concretar la 
restauración de la Casa Piñera. 

Este miércoles se cumplió un mes 
desde que el expresidente Sebastián 
Piñera falleciera en un trágico acci-
dente en el sur de Chile, fecha en la 
cual sus familiares y cercanos han 
realizado diversas manifestaciones 
para destacar la labor del exmandatario.

La región no fue la excepción y quienes 
trabajaron con él en sus dos mandatos 
resaltaron la gran cercanía que tenía 
con el territorio, el que incluso dijo 
en muchas ocasiones consideraba 
“su tierra natal”.

Una de ellas ha sido Adriana Peñafiel, 
quien detalla que le tocó interactuar 
con él en distintas etapas, durante 
su periodo alcaldicio, mientras fue 
directora regional de Sernatur y como 
Consejera Regional. 

“Era muy atento, muy cariñoso, una 
muy buena persona, nos reímos mucho 
porque tenía un gran sentido del humor, 
tengo los mejores recuerdos de él en 
las distintas etapas y siempre tuvimos 
una relación y una comunicación muy 
fluida”, destaca.

Una de las cosas que recuerda es la 
preocupación que tuvo tras el sismo 
ocurrido en enero de 2019, que provocó 
daños importantes en la infraestructura 
del centro de La Serena. “Vino inme-
diatamente y visitó el Museo Gabriel 
González Videla, que había quedado 
en muy mal estado y dio la orden de 
que los fondos fueran destinados 
para su restauración. También a la 
iglesia catedral, que había quedado 
bastante deteriorada, especialmente 
la torre, incluso en la misa que se hizo 
a raíz de su fallecimiento monseñor 
René Rebolledo recordó ese hecho, 
cuando fue a revisar el daño y fue un 
momento muy emotivo”.

Peñafiel manifiesta que otro de los 
temas que despertó su preocupación 
y que formó parte importante en sus 
campañas presidenciales era la pro-
blemática de la sequía. “Siempre era 
un tema recurrente el cómo contribuir 
con obras de infraestructura para 
que pudiéramos tener un resguardo 
frente a esta situación que aqueja 
a la zona, incluso estuvimos con él 
en la inauguración del embalse Valle 
Hermoso”.

“Hubo varios hechos que de una u 
otra manera reflejan que le fue una 
persona que estuvo presente en la 
región y en particular en La Serena, 
por el hecho de ser su familia originaria 
de nuestra ciudad”. En ese sentido, 
la exalcaldesa señala que una de las 
cosas que quedó pendiente y que 
podría realizarse como homenaje es 
concretar la tan ansiada recuperación 

de la Casa Piñera. “Está pendiente 
y ojalá que pueda darse curso a su 
restauración, porque ha ido quedando 
rezagado y se trata de un inmueble 
que tiene un carácter histórico”.

Por su parte, el exdiputado Mario 
Bertolino, señala que su trabajo con 
el ex jefe de Estado se limitó particu-
larmente a la arena política, pudiendo 
trabajar con él en las dos campañas 
presidenciales, además de la primera, 
en la que no resultó electo. 

“Al Presidente le gustaba venir a la 
región, se sentía parte de ella ya que 

su familia vivió en La Serena y él venía 
todos los veranos cuando era joven”.

Relata que cada vez que visitaba la 
zona le gustaba pasar a ver la casa 
Piñera “y con quienes andábamos 
nos explicaba donde quedaban los 
dormitorios de sus hermanos y los 
recuerdos que tenía, siempre se sintió 
muy cercano”.

Por eso, indica Bertolino, uno de los 
grandes homenajes que se le podría 
realizar en la región es el concretar la 

restauración de este inmueble. “Creo 
que sería un significativo homenaje 
reestablecerla en las condiciones 
que siempre debió estar, como un 
homenaje a él”, precisa.  

El ex parlamentario resalta además 
que tuvo una gran participación en 
el nuevo Estadio La Portada “me 
tocó estar con él en la postura de 
la primera piedra, donde el alcalde 
Roberto Jacob siempre se sintió muy 
agradecido de esa gestión”.

Además, dice, siempre estuvo muy 
preocupado de todo el tema del re-
curso hídrico “porque sabía que esta 
zona la pasaba mal con la sequía. Él 
pensaba en grande y siempre estuvo 
preocupado de esta región y de cómo 
lograr que tuviese la mejor forma de 
desarrollarse”.

Emilio Lazo, en tanto, destacó su 
inteligencia, capacidad de oratoria y 
su memoria para manejar las cifras. 
Expresa que tuvo el privilegio de coin-
cidir con él en sus dos mandatos como 
Presidente Regional de Renovación 
Nacional “y pude percatarme y vivir 
con mucho agrado la capacidad de 
escuchar, de oír que tenía. Recuerdo 
que en una reunión donde estaban 
los dirigentes de partidos políticos, 
los directivos, los seremis, directo-
res regionales de servicios, para oír 
sugerencias e inquietudes, contestó 
todo, respondió con una gentileza y 
muchos antecedentes para explicar 
por qué no se podían hacer algunos 
cambios y otros si”.

El dirigente dice no comprender que 
existan proyectos como el Hospital 
de La Serena, que fue una de las 
obras que impulsó, que todavía no 
puedan verse materializadas. “Eso es 
una deuda que yo creo que tenemos 
que reponer y a la brevedad tiene que 
superarse esa situación, porque es 
parte de su legado”.

Coincide además en que sería un 
sentido homenaje que se pudiera 
restaurar la Casa Piñera. “Como no 
va a haber un organismo técnico del 
Estado que pueda poner evidencia los 
recursos y las gestiones para recuperar 
un patrimonio que nos pertenece a 
todos los serenenses”, enfatizó.  

DANIELA GUAJARDO
Región de Coquimbo

CREO QUE SERÍA UN 
SIGNIFICATIVO HOMENAJE 
REESTABLECER (LA 
CASA PIÑERA) EN LAS 
CONDICIONES QUE SIEMPRE 
DEBIÓ ESTAR, COMO UN 
HOMENAJE A ÉL”
MARIO BERTOLINO
EXDIPUTADO RN

SIEMPRE ERA UN TEMA 
RECURRENTE EL CÓMO 
CONTRIBUIR CON OBRAS DE 
INFRAESTRUCTURA HÍDRICA 
PARA QUE PUDIÉRAMOS 
TENER UN RESGUARDO 
FRENTE A ESTA SITUACIÓN 
QUE AQUEJA A LA ZONA”
ADRIANA PEÑAFIEL
EX ALCALDESA DE LA SERENA

PUDE PERCATARME Y VIVIR 
CON MUCHO AGRADO LA 
CAPACIDAD DE ESCUCHAR, 
DE OÍR QUE TENÍA”
EMILIO LAZO
EXPRESIDENTE DE RN
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CCHC oficia a gobernadora por retraso en pagos 
a empresas que construyen obras en la región

NUEVA POLÉMICA AFECTA A KRIST NARANJO

En el documento, la Cámara Chilena de la Construcción 
La Serena manifestó su preocupación por el avance y 
progreso de los compromisos realizados con los contratistas 
encargados de materializar iniciativas de infraestructura 
crítica. Es así como agregaron que han intentado reunirse 
con Naranjo para señalarle sus inquietudes, sin embargo, no 
tuvieron respuesta.

A pesar de que se esperaba que 
retomara sus labores el pasado 
lunes, la gobernadora Krist Naranjo 
volvió a extender una nueva licencia 
médica por 15 días más. 

De este modo, entre permisos 
administrativos, vacaciones y au-
torizaciones sanitarias, lleva prác-
ticamente dos meses fuera de su 
trabajo. 

Período en el que se habría afec-
tado la priorización de diferentes 
iniciativas. 

“Es constante su ausencia pro-
ducto de temas médicos además de 
otras justificaciones, paralizando los 
proyectos. Es decir, no se terminan 
priorizando por parte de ella, lo que 
va haciendo más lenta su ejecución”, 
afirmó el consejero regional, Darwin 
Ibacache. 

Sin embargo, no solo la prioriza-
ción de desarrollos se habría visto 
perjudicado por la ausencia de la go-
bernadora, sino que también el pago 
a algunas empresas contratistas.  

RETRASO DE PAGOS 
A CONTRATISTAS

Precisamente, a través de un oficio 
al que tuvo acceso Diario El Día, el 
presidente de la Cámara Chilena de 
la Construcción (CCHC) La Serena, 
Felipe Páez, le manifestó su pre-
ocupación por el avance y progre-
so de los compromisos adquiridos 
con los contratistas además de la 
población acerca de iniciativas de 
infraestructura crítica. 

“Es de suma importancia abordar 
este asunto para garantizar la con-
tinuidad de los diversos proyectos 
que se están realizando en la región 
y que los servicios llevados a cabo 
puedan ser entregados en tiempo 
y forma”, dijo. 

Así, el presidente de la CCHC La 
Serena sostuvo que, por ejemplo, 
entre los desarrollos en cuestión 
se encuentran las reposiciones del 
Centro de Salud de Carén además 
de la Escuela Marcos Rigoberto 
Pizarro de San Julián y el Centro de 
Estimulación Temprana para Niños 
con Síndrome de Down a ubicarse 
en La Serena. 

“Hemos abordado el tema de los 
pagos pendientes, tanto de los re-
ajustes post pandemia como de 
los estados de pago de obras ya 
finalizadas, en distintas regiones del 
país, buscando generar un diálogo 
fructífero en esta materia, poniendo 
a disposición todas las herramientas 

Entre permisos administrativos, vacaciones y licencias médicas, Krist Naranjo lleva prácticamente dos meses fuera de su trabajo. 
LAUTARO CARMONA 

necesarias para destrabar estos 
temas. Lamentablemente, no ha 
sido posible reunirnos con usted 
para plantear nuestras preocupa-
ciones además de también ofrecer 
nuestra colaboración. Inquietudes 
que son básicas para el desarrollo de 
nuestra actividad y Io referido ante-
riormente, como consultar además 
de poner en conocimiento ciertos 
procedimientos o trámites que, a 
nuestro entender, no se ajustan 
a Io establecido en la legislación 
vigente”, añadió. 

ESPERAMOS UNA RESPUESTA 
DE LA AUTORIDAD

Consultado por esta situación, 
Páez aseguró que, como parte 
de su labor gremial, siempre han 
gestionado de manera directa sus 
preocupaciones o requerimientos 

con las autoridades. 
“Esta carta dirigida a la gobernadora 

Krist Naranjo obedece justamente 
a esto…de modo que esperamos la 
respuesta correspondiente”, agregó.

RECURSOS SE ENCUENTRAN A 
LA ESPERA DE TOMA DE RAZÓN 

Precisamente desde el gobierno 
regional aseveraron que las ini-
ciativas en cuestión, actualmente  
se encuentran en la Contraloría 
General de la República (GCR) 
para su respectiva toma de razón 
de la resolución que asigna los 
recursos necesarios para este año 
presupuestario. 

“Superado el trámite anterior, 
obtendremos la autorización para 
proceder a girar los pagos corres-
pondientes. Es de nuestro completo 
interés el transferir recursos con 

prontitud, no obstante, esto se 
debe efectuar bajo los parámetros 
y tiempos que la ley y sus regla-
mentos establecen”, concluyeron. 

“Como parte de nuestra labor gre-
mial, siempre hemos gestionado 

de forma directa nuestras inquie-
tudes o requerimientos con las 

autoridades. Esta carta dirigida a 
la gobernadora regional, obedece 
precisamente a esto, de manera 
que esperamos la respuesta co-

rrespondiente”.

Felipe Páez
PRESIDENTE DE LA CCHC LA SERENA

Protagonista

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena



EL OVALLINO  JUEVES 7 DE MARZO DE 2024 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/GERENTE GENERAL Y 

REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

Programación Fecha  4°
Sábado 09/03
18:00 Cobresal Vs. Huachipato
20:30 U. Española Vs.  A. Italiano
(Se invierte la localía)
20:30 O’Higgins Vs. Palestino
Domingo 10/03
12:00 Iquique Vs. Coquimbo
18:00 Colo Colo Vs. U. de Chile
21:00 Ñublense Vs.  Copiapó
Lunes 11/03
19:00 U. Católica Vs. Everton
21:30 U. La Calera Vs. Cobreloa

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 O’ Higgins 9 3 3 +4

2 Iquique 7 3 2 +3

3 Colo Colo 6 3 2 +4

4 U de Chile 6 2 2 +2

5 Coquimbo U. 4 3 1 +1

6 Ñublense 4 3 1 0

7 U. Española 4 3 1 -2

8 Cobreloa 4 3 1 -4

9 Palestino 3 2 0 +3

10 U. Católica 3 2 1 +1

11 A. Italiano  3 3 1 -1

12 U. La Calera 3 2 1 - 1

13 Cobresal 1 2 0 -1

14 Everton  1 2 0 -1

15 Huachipato 1 3 0 -3

16 Copiapó 0 3 0 -6

FÚTBOL  PRIMERA A

En el ciclón esperan por la 
autorización para vender entradas

PARA EL DEBUT DE ESTE LUNES

En Ovalle están expectantes frente a la decisión de las autoridades para iniciar la venta de 
las entradas para el partido de este unes en el Estadio Diaguitas.

CAMILO SANTANA - COMUNICACIONES DPM

En Limarí se aguarda el debut 
de local de los dirigidos de 
Luis Pérez Franco, lo que 
ocurrirá el lunes ante el 
cuadro de Lautaro de Buín.

Provincial Ovalle se encuentra a la 
espera de recibir la autorización de 
las autoridades locales para comenzar 
la venta de entradas de cara al duelo 
que tendrá este lunes ante Lautaro 
de Buín, en su debut en calidad de 
local en la Segunda División del fútbol 
chileno.

El cuadro limarino, que viene de 
caer en su primer compromiso de la 
temporada ante Puerto Montt en el 
Chinquihue por 1-0, tiene claro que el 
hecho de hacerse fuerte en calidad de 
local es determinante para sostener un 
buen año y afianzarse en la categoría.

El revés en la jornada inaugural de los 
dirigidos de Luis Pérez Franco, dejó 
una buena enseñanza en la plantilla, 
ya que no se pueden cometer errores 
y si bien mejoraron en la segunda 
fracción, donde se crearon un par de 
oportunidades para lograr la igualdad, 
la regularidad debe ser mayor, asu-
miendo que los rivales son equipos de 

mayor experiencia en la serie y han 
conformado planteles competitivos.

De vuelta en Limarí, el Ciclón espera 
tener un buen comienzo de local, parti-
do que se programó para el lunes a las 
20:00 horas en el Estadio Diaguitas, 
sin embargo, la administración del club, 
todavía no recibe la autorización de 
la delegación Presidencial Provincial 
del Limarí, para iniciar la venta de 
entradas, lo que podría producirse 
en la jornada de este jueves, como 
lo da a conocer el vicepresidente del 
club, Cristian Venegas, quien señala 
que “esperamos que mañana (hoy) 
ya podamos contar con las autoriza-
ciones respectivas. El club esta llano 

a cumplir con todo lo que se solicita 
para que el partido se desarrolle en 
el Diaguitas, en el que será el debut 
como local en el profesionalismo”, 
comentó, reiterando que mientras 
no exista esa habilitación, no darán 
a conocer el valor de las entradas.

Reconoce que por el momento se 
“están subsanando las observacio-
nes realizadas por Estadio Seguro y 
solicitamos un plazo para poder tener 
lo que se solicita entendiendo que 
no todo corresponde al club”, como 
causa de la demora en dar a conocer 
el plan de acción y venta de tickets 
para lo que será el primer cotejo del 
año como anfitriones.

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

No obstante, se muestra optimis-
ta que ya desde hoy comenzará la 
promoción y venta de localidades, 
esperando que el público se haga 
presente, “esperamos puedan llegar 
1.500 personas, realmente ese lunes 
marcará un día histórico para el club 
y para la ciudad”, reiteró.
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Profesores de Punitaqui se capacitan en 
medición de cloro residual de agua potable

PARA ESCUELAS RURALES

Las niñas y los niños de los 
establecimientos seguirán 
contando con suministro de 
agua potable que cumpla con 
las condiciones de seguridad 
para el consumo.

Con el objetivo de conocer los linea-
mientos del proceso de medición del 
cloro residual en establecimientos 
que cuentan con almacenamiento 
de agua potable, las profesoras y los 
profesores de las escuelas rurales la 
Comuna de Punitaqui participaron 
en una capacitación, organizada 
por la JUNAEB en conjunto con la 
Seremía de Salud. Lo anterior, es 
relevante para el cumplimiento de 
los requisitos y estándares de ca-
lidad del agua, establecidos por la 
normativa chilena de agua potable, 
N°409.

La Profesora Encargada de la 
Escuela Villa Los Corrales, Rode 
Ramírez, respecto a la capacitación 
indicó que “fue muy importante 
porque nos permitió conocer con 
mayor exactitud el nivel residual 
del cloro que debe tener el agua y 
además nos orientaron como man-
tener los estanques sanitizados 

Las profesoras y los profesores gracias a la capacitación lograron obtener las nociones básicas sobre el proceso de medición del cloro en el 
agua potable.

EL OVALLINO

permanentemente”.
“Participé en una capacitación 

respecto del agua potable para las 
escuelas que se abastecen de agua 
mediante camiones aljibes. Para 
mí fue una experiencia muy buena 
ya que aprendimos como medir la 
cantidad exacta de cloro que se 
requiere y otras recomendaciones 
relevantes para aplicar en nuestra 
escuela”, señaló Marcos Valdenegro, 
Profesor Encargado de la Escuela 

San Pedro de Quiles.
En relación a la iniciativa, Bárbara 

Álvarez, Delegada de la Provincia de 
Limarí de la Juaneb, afirmó que “este 
año nos pusimos como principal 
desafío que los establecimientos 
rurales que poseen este sistema 
de abastecimiento de agua, puedan 
hacer la medición de cloro residual 
y estamos viendo directamente con 
los docentes”.

Las profesoras y los profesores 

gracias a la capacitación lograron 
obtener las nociones básicas sobre 
el proceso de medición del cloro en 
el agua potable. De acuerdo a la 
norma chilena N°409, la cantidad 
de cloro residual fluctúa entre 0.5 a 
2 mg/L en el agua en un estanque.   

Finalmente, destacar que los par-
ticipantes se informaron sobre los 
pasos para llevar a cabo el proceso 
de desinfección de los estanques 
en las escuelas rurales.

EQUIPO EL OVALLINO
Punitaqui




